

Dans le cadre du programme officiel d'échanges universitaires, 23 étudiants canadiens sont allés étudier en Chine et 25 étudiants chinois sont venus au Canada. Deux médecins chinois, titulaires de la bourse Norman Bethune, sont arrivés à l'Université McGill en mai.

Au nombre des faits saillants qui ont marqué le programme d'échanges sportifs, on peut citer une tournée au Canada d'une équipe chinoise de volley-ball, la participation d'une délégation de hockeyeurs et d'entraîneurs chinois à des camps d'entraînement au Canada et la visite d'une équipe de gymnastes canadiens en Chine.

Les échanges officiels ont continué de s'accroître dans les domaines scientifiques et commerciaux. A cet égard, mentionnons la visite en Chine de métrologues canadiens, la tenue en Chine d'un séminaire canadien sur l'utilisation de la potasse et la visite en Chine d'un professeur de phytobiologie. Des spécialistes de la géochronologie isotopique et des délégations s'intéressant à l'hygiène du travail, au fer sédimentaire, à la machinerie agricole et aux pêches sont venus au Canada et une délégation de la République populaire de Chine (R.P.C.) a suivi un cours offert par l'Institut canadien international des céréales. En automne, une délégation de géophysiciens chinois a assisté à une conférence à Ottawa et une mission technique canadienne des pâtes et papiers a tenu des colloques en Chine.

On a assisté à un net essor des échanges entre le Canada et la R.P.C. en 1977, les exportations du Canada accusant, avec un chiffre total de 369.3 millions de dollars, une augmentation de 88 p. cent par rapport à l'année précédente. Les nouvelles ventes de blé ont compté pour le gros de l'augmentation, puisqu'elles ont totalisé 309.6 millions de dollars, soit 84 p. cent des exportations. Les importations se sont élevées à 81.9 millions de dollars. Au printemps, le Comité mixte du commerce Canada-Chine a tenu sa réunion annuelle à Ottawa pour discuter de l'expansion des échanges entre le Canada et la Chine et de questions connexes.

Corée

La nature et l'importance des relations du Canada avec la République de Corée (R.D.C.) se sont modifiées sensiblement ces dernières années, traduisant les progrès économiques notables enregistrés par la Corée. Les échanges, en particulier, ont continué d'augmenter rapidement et ont atteint en 1977 près de 500 millions de dollars, les exportations du Canada vers la Corée représentant environ 140 millions. L'an dernier, le Canada a réussi, dans une certaine mesure, à réduire le déficit de sa balance commerciale avec la R.D.C. et l'on s'attend à voir cette tendance s'accroître, d'autant plus que les effets de la vente d'un réacteur CANDU à ce pays, en 1976, se font de plus en plus ressentir. La Corée présente un débouché prometteur pour les céréales, le charbon thermique et métallurgique et les produits canadiens hautement perfectionnés.

Pendant l'année, des consultations utiles ont été tenues au niveau ministériel. Mentionnons, notamment, la visite effectuée à Ottawa par le ministre coréen du Commerce et de l'Industrie, M. Chang Yie Joon (avril), au cours de laquelle il a rencontré son homologue canadien ainsi que le secrétaire d'État aux Affaires extérieures et d'autres ministres du Cabinet. En septembre, le ministre coréen des Affaires étrangères, M. Park Tong Jin, et M. Jamieson ont discuté de questions politiques d'intérêt commun, à l'occasion de l'Assemblée générale des Nations Unies à New York. Des hauts fonctionnaires se sont également rencontrés au Canada et en Corée pour discuter de diverses questions d'intérêt bilatéral, y compris les pêches, les importations de produits textiles au Canada, la défense civile et la coopération nucléaire.

L'avenir de cette association et, en fait, la préservation, dans la région, d'autres intérêts canadiens d'importance dépendront grandement de la stabilité et de la paix qui régneront dans la péninsule coréenne. Ajoutons que nombre de Canadiens souhaitent voir s'instaurer en Corée un sentiment de sécurité, condition première d'un véritable respect des droits de la personne dans tout le pays. Le Canada continuera donc d'appuyer les propositions visant à apaiser les tensions qui se font sentir dans la région, tout en demeurant fidèle au principe voulant que la R.D.C. joue un rôle de premier plan dans la négociation de tout règlement du problème coréen.